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 ñEl Se¶or ha hecho grandes maravillas en m²ò é (Lc 1,49). 

 

Hoy recuerdo que, hace cuarenta días emprendí mi viaje 

de Colombia hacia la casa del Noviciado Internacional de 

Córdoba - Argentina. Fui pasando por diversos momentos 

y viviendo nuevas experiencias en ese caminar de 

ñdesiertoò y lo digo as², porque fueron momentos de 

pruebas, de aprendizaje, de confianza en Diosé pero, 

sobre todo, de confirmación en mi nueva etapa como 

novicia en el seguimiento de Jesús, y de este modo, por la 

gracia de Dios, poder ir abriendo nuevos caminos. 

 

Preparándome para iniciar nuevos procesos, abriéndome a 

la novedad, a lo desconocido, a lo distinto y a experimentar 

los diferentes cambios que esto implica para mi vida. Pero, 

sobre todo, a estar atenta a la voz del Espíritu, que llega 

para hacerme salir de mi corto horizonte, para ir purificando mi mirada y a su vez me permite 

agradecer lo vivido, compartido, aprendido y de este modo puedo cerrar mi etapa como postulante y 

recibir con alegría, gratitud y disponibilidad el noviciado. Porque, como sabemos el Espíritu no fuerza, 

sino que poco a poco va caldeando y calando en el coraz·né. Me permite ñir metiendo ese amor 

propio debajo de los zapatosò y así me puedo hacer más dócil a la voluntad de Dios.  

 

También comparto esos deseos y sentimientos que me llegan a la mente y al corazón al reconocer 

la gracia tan grande de la que nuestro buen Dios me hace digna, como son la gratitud, la alegría y la 

confianza, entre otrosé Todo esto por el don de mi vocaci·n y por la Congregaci·n, que me ha 

acogido y me permite continuar respondiendo a la llamada de seguimiento a Jesús pobre y humilde. 

Con mis posibilidades; desde lo que soy, con lo que tengo, con quienes estoy y desde donde me 

encuentro.  

 

En la fiesta de la Visitación que hoy celebramos como Iglesia.  ñMar²a que se levant· y se puso en 

camino con prontitudò é. (Lc. 1,39). A su vez me invita a vivir el envío de la Congregación como el 

envío que Dios me hace, con memoria agradecida y poniendo estímulo al nuevo material para el mes 

UN CAMINO DE VIDA QUE ñNACEò HOY 
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de junio de ñ12 meses, 12 experienciasò, sobre el llamado a la ñdisponibilidadò por la Hna. Pilar de la 

Puerta.  

 

Pido hoy 31 de mayo, día en que celebramos el nacimiento de 

nuestra Madre Fundadora (Cándida María de Jesús) por toda la 

Congregaci·n, para que ella nos ayude a crecer en ese buen ñSerò 

de Hijas de Jesús y también a nuestra Señora del camino pido su 

intercesión, para que nos conduzca en cada paso de nuestras vidas 

y nos ponga muy cerca de su Hijo.  

 

 

 

 

 Mayerly Ruiz - Ingreso al Noviciado FI, 31 de mayo  

Córdoba- Argentina 

 

 

 

 

 

 

- Colombia - 

 

Para el Notiandina pasado quisimos saliera algo de la 

compleja realidad nacional que estamos viviendo. Lo hacemos 

ahora a través de la web, con otros datos que nos ayudan a 

contextualizar y comprender algo más ésta muy compleja 

realidad que envuelve al país. 

Así que, muchas miradas se nos han ofrecido en este segundo 

mes de lo que se viene viviendo en Colombia de paro y que 

tiene diversas aristas, un proceso que data de 30 años y más, 

hacia atrás. Con el paro nacional que inició el 28 de abril con 

manifestaciones masivas a nivel nacional, con movilizaciones constantes y bloqueos que funcionan 

como puntos de concentración de manifestaciones permanentes, hasta el 26 de mayo habían 

ocurrido 2577 bloqueos viales. Los departamentos con mayor cantidad de bloqueos han sido: Huila, 

Quindío, Meta, Valle del Cauca, Nariño y Norte de Santander. Al 26 de mayo ocurrieron en 794 

municipios de los 32 departamentos de Colombia: 5.264 concentraciones, 1.998 marchas, 554 

movilizaciones y 21 asambleas. 

Esta expresión va pasando por fases y de un paro nacional, con los antecedentes manifestados en 

el a¶o anterior 2020, se transform· en ñuna conversaci·n nacionalò para el gobierno del presidente 

Duque.  

COMO CAUSAS MÁS CERCANAS SE MENCIONAN: 

¶ Es claro y visible el incumplimiento del gobierno nacional sobre los acuerdos de paz y esta 

lectura ha sido clara desde que salió elegido. Se votó por él para impedir que la izquierda 

llegara a la presidencia. Pero el triunfo no fue muy distante de las otras votaciones. 

¡ANTE LA REALIDAD DEL PAÍS!!!  
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¶ El Estado colombiano viene en una racha de incumplimiento de acuerdos nacionales 

pactados años atrás. Esto ha ido creando una lógica de paro constante para recordarle lo 

anterior y así, sucesivamente.  El paro del 2019 creó ciertamente una gran desconfianza.  

¶ Se juntó el crecimiento del hambre, la pobreza, el desempleo y la falta de futuro. Así que, se 

convirtió en un ñverdadero estallido socialò. Tan pronto se dio este paro, el gobierno abrió 

el diálogo para los partidos políticos, incluido uno nuevo que se llama ñmovimiento de la 

esperanzaò y la manera como fue respondiendo ha sido desatinada: no escucha al pueblo, 

represalias del expresidente Uribe ante decisiones tomadas por el presidente Duque y lo que 

ha mostrado el Estado es una ñrepresi·nò, como hacía mucho no se había visto en el país.  

Es verdad que, los manifestantes tuvieron actos de violencia y vandalismo también contra el 

servicio público, otros bienes privados y personales, pero la mayor represión ha sido ejercida 

por parte del Estado en los lugares de manifestación, con saldos lamentables por las 

personas muertas, v²ctimas, desaparecidas, da¶os a bienesé. 

ALGUNAS CARACTERISTICAS DE ESTA EXPLOSIÓN SOCIAL: 

¶ Al 26 de mayo, hab²an ocurrido 2.577 puntos de inmovilizaci·n llamadas ñbloqueosò con 

expresiones muy significativas e inesperadas para el mismo comité de paro.  

¶ El Estado registra desde esa actitud altamente represiva, la mayoría de eventos en Cali y 

Valle del Cauca. Con desaparición de personas dentro de la protesta social. En pocos días 

se han registrado desapariciones cuyo número siguen creciendo.  

¶ Todo esto complejiza la situación de agresiones y heridos también para las fuerzas del 

Estado, actos de violencia sexual, censura de la prensa alternativa, los medios de 

comunicación (Caracol y RCN) tejieron narrativa en contra de los indígenas, según analista 

de la Comisión de Justicia y Paz Colombia - CRC.  

¶ Se ha dado mucha vulnerabilización de derechos humanos. Así el paro, nos ha puesto en 

una repercusión negativa por todos los daños que causó.  

¶ El grueso de personas en las movilizaciones es de jóvenes que están dispuestos a continuar 

con ellas, porque ya no tienen nada que perder por la misma realidad en la que viven. Al 

punto de que en el bloqueo tienen algo de comida ñgarantizada por la olla comunitariaò. Si se 

van a su casa, no tienen qué comer. 

La juventud que está en las calles son hijos del conflicto, que no saben nada del agro, NO 

HAY TECHO DE FUTURO PARA MUCHA GENTE NI POR ACCESO A UNIVERSIDADES NI 

POR TRABAJO. La criminalidad se viene volcando sobre los jóvenes. Los matan, les 

desaparecen desde los años 80, empezando por Medellín y pasando luego por otras ciudades 

colombianas. 

Así que todo esto es efecto de lo que hace 30 años y más venimos cultivando en el país, desde la 

presidencia del Sr. Gaviria, cuyo lema fue ñbienvenidos al futuroò Abri· el mercado y la econom²a 

neoliberal que hizo crisis. Muchas empresas nacionales tuvieron que cerrarse porque no podían 

competir. Se privatizó la salud y luego esto fue reforzado por el presidente Uribe en sus 8 años de 

presidencia. Así que, estamos viviendo ese futuro anunciado, con una constitución de 30 años que 

abrió muchas esperanzas pues se reconocieron diferencias, libertades civiles, derechos, 

fundamentales, tutelas.  Pero económicamente el modelo hizo crisisé. 

IMPLICACIONES NEGATIVAS DE ESTAS MANIFESTACIONES: 

¶ La zona en donde más fuertemente se ha sentido la problemática es en el Valle porque en el 

Pto. de Buenaventura había mucho alimento para animales. Entonces ¿por qué estamos 

comprando comida fuera mientras el campesino de la zona está condenado al cultivo de la 

coca? De hecho, hubo serios saqueos. 
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¶ Se ha afectado aún más la economía, varias empresas han tenido que hacer nuevos despidos 

de trabajadores. 

¶ No hay un único centro de representación en esta situación. El Comité de paro no representa 

al gran grueso de todos los colombianos sin trabajo ni a los jóvenes en calle.  Entonces, hace 

pensar en la apertura de mesas de diálogo tanto nacionales como territoriales.  

En Cali, después de mucha desconfianza como la que se ha dado, el papel del Arzobispo Dario 

Monsalve es como un atenuante positivo. 

¿QUÉ SALIDAS SE VEN? 

Hay que abordar serios problemas en el país:  

¶ El del hambre.  Tumbar la reforma tributaria ha sido ya una ganancia del paro. Pero claro, 

con ello no se soluciona el problema. El Estado necesita una reforma estructural de base a 

esto. 

¶ Problema del empleo. El gobierno tiene que trabajar por la generación de empleo, la empresa 

privada, pero de empleos dignos. No se puede seguir con salarios de hambre. Esto lo 

atraviesa también la corrupción que vivimos. 

¶ Problema del estudio. El gobierno dio matrículas 0 costo para estratos 1 al 3. Pero con ello, 

no amplia la cobertura. Hay zonas del país que no tienen acceso a la Universidad.  

¶ Problema de salud. Tumbar la reforma de la ley de salud, también hay que reconocerlo como 

una victoria temprana del paro. Pero volvemos a lo mismo. La inmensa mayoría el pueblo no 

tiene acceso a los servicios de salud. La gente ya empieza a morir por la falta de atenciones 

mínimas lo que unido al colapso de la pandemia ha agudizado aún más el problema, pues 

tantísima población no tiene posibilidades. 

¿QUÉ HA HECHO EL GOBIERNO SEGÚN LA CONTEXTUALIZACIÓN DE LA COMISIÓN JyP? 

El gobierno nacional ha jugado la misma carta política tradicional. Y esto no da mucha espera. No 

hay un interlocutor. El presidente Duque ha dado respuestas fuera de una mesa de concertación y 

se ha desdicho de algunas decisiones pactadas. 

A NIVEL DE IGLESIA Y DE VIDA RELIGIOSA ¿Qué ACCIONES PODEMOS EMPRENDER? Hay 

mucho por hacer de nuestra parte: 

- Acompañar a la sociedad en esta coyuntura. 

- Denunciar el irrespeto a DDHH. 

- Dar vida y presencia desde la Comisión de Justicia y Paz ï CRC y ojalá unidos a otros 

organismos. 

- Hacerse parte de ser garantía, generar confianza por las mediaciones. Para ello, se necesita 

estar insertos en la realidad de las movilizaciones. 

- Acceder a miradas globales e integrales de la realidad. No podemos seguir haciendo juego a 

las polarizaciones ni a las noticias amañadas de los canales más visibles de nuestra 

información. El Evangelio es bien claro, está a favor del más desprotegido. 

- Ante la desesperanza que ya se empieza a apoderarse de una buena parte de la población 

¿qué se puede hacer? Habrá que inventar algo distinto para que el gobierno se decida a abrir 

la puerta. 

¿No podría hacerse uso del boicot?  

- Profundizar en la dimensión Fe y política y tener acciones concretas. 

- Ayudar a que otras personas puedan hacer un análisis más ecuánime de la realidad y desde 

los más afectados. 
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- Rechazar la violencia en lo cotidiano y en las calles. 

- Hacer una lectura creyente de la realidadéy confiar en Dios que acompa¶a a su pueblo. 

San Juan nos invita cada d²a a ñamarnos unos a otros, como nos ama Jes¼sò, quien nos dice: ñya no 

les llamo siervos sino amigoséò  Jes¼s no hace distinci·n de personas. Se nos invita a cantar un 

cántico nuevo de reconciliación, de paz, de justicia en nuestro país y esto nos pide acoger su palabra 

y transitar en lo cotidiano por caminos concretos del amor para el que, Monseñor Rueda Aparicio 

proponía tres sendas: 

-  El respeto a la vida de toda persona, sin distinción alguna. 

-  El diálogo sincero y fraterno, fomentando la capacidad de escucha y de empatía para poder 

acoger la diferencia. Saber hacer silencio para escuchar desde lo profundo y, 

-  La búsqueda del bien común, partiendo de los más pobres y vulnerables tanto en el campo 

como en la ciudad. 

Agradecemos el cariño, la cercanía fraterna de Graciela y Dayse como de tantas hermanas ante este 

panorama complejo que vivimos en el país y que, en momentos, agudiza un dolor de patria que ya 

lleva muchos años en nuestra querida Colombia. Y, sí o sí, nos pide acciones concretas a todos y en 

bien de todos, sobre todo ante las víctimas de tanta inequidadé  Que el Esp²ritu Santo de Dios nos 

invada, abra caminos de dignidad para todos y nos conceda su Paz.                                      

 

 Hermanas en Colombia 

 

 

 

 

Los cristianos creemos que Jesucristo, el Hijo del Padre encarnado, muerto y resucitado, es el centro 

de la fe cristiana, camino, verdad y vida (Jn 14, 6), fuera de él no hay salvación (Jn 15,5; Hch 4,12). 

La misión propia de la Iglesia es evangelizar (Evangelii Nuntiandi), esta es su alegría (Evangelii 

gaudium).  

La Cristiandad ha estallado. 

Pero en el mundo moderno occidental, la Cristiandad ha estallado y la Iglesia, lejos de ser un signo 

claro del evangelio, constituye para muchos el mayor obstáculo para el acceso al cristianismo: un 

oscuro pasado (inquisici·n, cruzadas, poder temporal del Papado, colonialismo misioneroé) y un 

ambiguo presente (patriarcalismo, machismo, abusos sexuales y económicos, inmovilismo ante 

temas de la sexualidad y la vidaé). La Iglesia de los pa²ses occidentales modernos sufre un claro 

descenso sacramental, envejecimiento, falta de vocaciones ministeriales y religiosas, cisma 

silencioso de quienes se apartan de la comunidad, juventud al margen. Es una Iglesia en situación 

de diáspora: la fe cristiana ha sido exculturada, hay agnosticismo e indiferencia religiosa, Dios está 

en el exilio. 

En este contexto de ñpa²s de misi·nò, podemos preguntarnos si la evangelizaci·n a los ñnuevos 

paganosò y la misi·n hacia quienes desean entrar o retornar a la Iglesia, debe seguir el modelo 

tradicional de comenzar por la Iglesia, su doctrina, sus normas y sus sacramentos, o si más bien 

debería retomar y actualizar hoy el silencio mesiánico y eclesial. 

El secreto mesiánico. 

ACT UALIDAD DEL SECRETO MESIÁNICO  
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El evangelio de Marcos subraya la actitud de Jesús que impone una consigna de prudencia y silencio 

respecto a su identidad mesiánica, para no ser confundido con otros proyectos mesiánicos 

nacionalistas y belicistas presentes en Israel (Mc 1,15; 3,12; 1,44; 5,43; 7,36; 8, 26; 8,30; 9,9). Será 

un centurión pagano quien, al pie de la cruz, proclame que Jesús es verdaderamente Hijo de Dios 

(Mc 15,39). Esto ha sido llamado silencio o secreto mesiánico.  

En Lucas 24,23-35, Jesús no comienza explicando a los discípulos de Emaús las Escrituras, ni 

realizando la fracción del pan, sino que primero les pregunta de qué discuten y por qué están tristes. 

Pablo, al dirigirse al areópago de Atenas, antes de anunciarles que hay un hombre que Dios ha 

resucitado de entre los muertos y que ha sido constituido juez universal, les dice que ha visto un altar 

dedicado al Dios desconocido y les cita algunos de sus poetas que dicen de que Dios no está lejos 

de nosotros, pues en él vivimos, nos movemos y existimos (Hch 17 22-31). 

En el catecumenado de la Iglesia primitiva, existía la disciplina del arcano: no se anunciaban los 

misterios de la fe hasta después de una larga preparación; los catecúmenos solo asistían a la liturgia 

de la Palabra y después de unos a¶os se les ñentregabanò el Credo y el Padre nuestro; en algunas 

Iglesias existían las llamadas catequesis mistagógicas que iniciaban al misterio Pascual de Cristo 

muerto y resucitado solo después de que en la vigilia pascual los fieles hubieran recibido los 

sacramentos de la iniciación cristiana, porque creían que hay verdades que solo se pueden entender 

después haber sido experimentadas. 

La historia de salvación incluye un largo proceso, hay un Antiguo o Primer Testamento antes del 

Nuevo Testamento. El Hijo del Padre no se encarna el primer día de la creación, pues Dios debía 

acostumbrarse a la humanidad y la humanidad acostumbrarse a Dios (Ireneo). 

No se trata de proponer un silencio vergonzante, sino de un silencio pastoral que, en lugar del orden 

dogm§tico y descendente del Credo: ñPadre, Hijo y Esp²rituò, recorra un camino ascendente: 

ñEsp²ritu, Jes¼s y Padreò. Nadie puede decir Jes¼s es el Se¶or, si no est§ movido por el Esp²ritu (1 

Cor 12,3). 

Prioridad pastoral del Espíritu 

Este silencio pastoral mesiánico y eclesial frente a una prioridad del Espíritu, se fundamenta en la 

teología del Espíritu:  junto al Dios creador del cielo y la tierra (Gn 1,1), está el Espíritu dando vida 

en medio del caos primigenio (Gn 1,2); el Espíritu prepara la venida de Jesús en el Pueblo de Dios: 

suscita jueces y profetas, llama a Juan Bautista para preparar los caminos del Señor; el Espíritu 

acontece en la encarnación de Jesús, cubriendo con su sombra el seno de María (Lc 1,35); unge a 

Jesús en su bautismo, mientras una voz del cielo lo proclama Hijo del Padre. El Espíritu acompaña 

toda la vida de Jesús (tentaciones, predicación, milagros, elección de los discípulos, oración) hasta 

su pasión y su muerte. Es el Espíritu quien le resucita de entre los muertos (Rm 8,11) y el Espíritu 

constituye el gran el don pascual del Resucitado (Jn 20,22); en Pentecostés el Espíritu desciende 

sobre la primera comunidad eclesial (Hch 2,1-47) y se abre al mundo.  

El Espíritu está activo en toda la historia de salvación hasta el final de los tiempos, llena la creación, 

engendra sabiduría, bondad, justicia, belleza, respeto a la creación y a las diferencias, suscita 

carismas, inspira culturas y religiones, todo lo renueva desde dentro, fomenta justicia y paz (Is 11,1-

9). El Espíritu es dinamismo y movimiento, vida plena, no está nunca en huelga: no podemos ser 

profetas de calamidades. 
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Sin Espíritu, Dios queda lejos, Cristo se reduce a un personaje del pasado, la Iglesia es una simple 

institución, la misión se convierte en propaganda. En el Espíritu, Cristo resucitado está aquí, la Iglesia 

significa la comunidad trinitaria y la misión es un pentecostés (Patriarca Ignacio IV de Antioquía). 

Comenzar por el Espíritu significa partir de la realidad personal y social, ayudar a comprender que 

todo el trabajo que se realiza por la justicia, la verdad, la solidaridad con los últimos, todo lo positivo 

de las culturas y religiones, es fruto del Espíritu. El Espíritu nos ayuda a abrirnos a la trascendencia, 

a la religión, a la espiritualidad, al Misterio último que da sentido a la vida y a la muerte. Algo de esto 

ha sucedido en la actual pandemia. 

El cristiano del siglo XXI o será místico, o no será cristiano (Karl Rahner). 

Solo en este contexto de apertura a la experiencia del Espíritu se puede anunciar al mundo de hoy 

el Misterio de Jesús, el Hijo de Dios, muerto y resucitado; solo después de una iniciación vivencial al 

misterio de Jesús, podemos abrirnos a la Iglesia como comunidad de Jesús, santa y pecadora, que 

bajo la fuerza del Espíritu da testimonio de Jesús al mundo, es hogar de la Palabra y de los 

sacramentos, una comunidad que comunica la vida plena, colabora al Reino de Dios y promueve un 

mundo más humano y justo, respetuoso de la naturaleza (Laudato sí), donde todos podamos vivir 

como hermanos, hijos e hijas del Padre (Fratelli tutti).  

Estamos en tiempo de adviento, un tiempo en el que Espíritu del Señor, lentamente y desde abajo, 

nos conduce a Cristo y al misterio de Dios Padre y nos dispone a abrirnos al misterio de la Iglesia, 

una comunidad que es imagen de la Trinidad y que, aun en medio de la noche oscura, vive un 

permanente Pentecostés.  

Víctor Codina SJ. 

 

 
AÑO IGNACIANO 2021 - 2022  
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La provincia jesuitica colombiana hizo el lanzamiento del año ignaciano el pasado 31 de mayo, 

cuando nos encontrábamos celebrando nosotras el natalicio de Juana Josefa en medio de nuestro 

a¶o jubiliar y en el contexto de ñestallido socialò que se viene viviendo en el pa²s con tanta fuerza y 

complejidad. 

El P. Provincial Hermann Rodríguez s.j. cercano y conocido para varias de nosotras, invitaba a vivir 

este año de júbilo a la luz de tres palabras para él significativas, mirando al gentil hombre de loyola 

desde la herida recibida en Pamplona: 

QUIETUD 

                   SILENCIO 

y      LECTURA 

 

Palabras que nos invitan a hacer eco en nuestras vidas, de modo que hoy pudiéramos también hacer 

nosotros desde nuestras propias heridas, experiencias de quietud que nos ayuden en el 

reencuentro con lo más profundo; de silencio diario para dejarnos transformar, sanar, reconciliar y 

al final de cada mes en el retiro comunitario.  Y de lectura, ojalá de lo que más nos acerque al 

conocimiento interno de Jesús para más amarle y seguirle, desde nuestra propia vocación. 

Las heridas se vuelven rendijas por donde el Espíritu se cuela. Insistía Herman en sus palabras. Por 

eso, qué importante mirarlas de nuevo porque son buenos golpes a nuestro propio ego y si nos 

hacemos dóciles a la acción del Espíritu, nos ayudan a cambiar y a transitar esa progresiva y lenta 

conversión pero que nos permitirá ver todas las cosas nuevas en Cristo Jesús. 

 

HH en la Comunidad de Colombia 

 

 

 

 

 

 

-150 AÑOS DE FUNDACIÓN DE NUESTRO INSTITUTO - 

Me ha gustado la estadística siempre y cuando la estudiaba me abrió horizontes para hacer algunas 

lecturas de datos, de cuestionamientos también y un poco de mirada de futuro sobre los mismos.   

Desde que iniciamos este año jubilar ïya hemos celebrado varios en la Congregación y de los que 

valdría la pena detenernos en ellos en otro momento-, preparé mi libreta de apuntes personales del 

año 2021 y en las primeras páginas escribí unos datos de importancia para mí, entre ellos: el número 

de HH de las que vamos siendo, d²a a d²a, en la Congregaci·né Y al encontrar una de las hojas de 

estadísticas que hemos manejado en otros momentos, me confirmaba en que valía la pena tener 

presente estos datos, por tratarse del año que estamos viviendo y acoger los cuestionamientos que 

nos llegané 

 

UNA BREVE REFLEXIÓN A LA LUZ DEL AÑO JUBILAR  
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No. HH Años Crecimiento 

 

 

Toda historia y máxime cuando la celebramos de modo 

particular es para agradecerla a Dios y a las personas 

que la van construyendo. Con todos los signos que en 

ella se hayan dado y desde los cuales Dios ha ido 

dejando huella con las personas y a pesar de ellasé 

Al encontrar en la Circular No. 17 de Graciela, nuestra 

S. General, esta expresión del CRECER 

DISMINUYENDO (al final del párrafo 4° de la primera 

página), como una de las llamadas a nuestras vidas de 

Hijas de Jesús, resonaban con fuerza algunas de sus 

preguntas en la misma circular y me daba cuenta de que 

en casi 80 años vamos acercándonos al número de las 

que fuimos hacia los a¶os 1941 y siguientesé ï aún yo 

no había nacido-. 

Y no es que el dato numérico me sorprenda ni me afane 

tanto. Desde que nuestra H. Pilar Martínez fue 

Superiora General, ella empezó a ayudarnos a una 

mayor toma de conciencia sobre el hecho de que 

iríamos a ser menos hermanas, de que tendríamos 

menos vocaciones y que en algunos lugares muy 

posiblemente desaparecería nuestra presencia sino  

6 

iniciané 

1871 Con la M. 

Cándida a la 

cabeza 

126 a la 

muerte 

de la M. 
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1912 
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trabajábamos con nuevo ardor por ellas y poníamos toda esa fuerza evangélica para vivir lo esencial 

de nuestro ser de Hijas de Jesús. Ma. Inez Furtado siguiente S. General también con mucho realismo, 

nos ayudó a seguir viendo que iríamos a ser menos miembros pero que se abrían nuevos horizontes 
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de misión si compartíamos con apertura el carisma con hombres y mujeres que desde su vocación 

laical pudiesen vivirlo y si nos animábamos a ir con otras y otros a nuevas fronteras de misión. 

La expresi·n ñcrecer disminuyendoò sonó muy bien en mi interior. Venimos diciendo que 

no es el número de los miembros que somos hoy en el cuerpo de la Congregación lo que más cuenta 

sino la calidad evangélica de los mismos. Aquí, resonaron todavía con mayor fuerza algunos de los 

deseos y cuestionamientos que Graciela nos hacía en esa misma carta: 

ñEs bueno detenernos y mirar el proceso de celebraci·n de los 150 a¶os, lo que estamos 

celebrando, y lo que el Espíritu Santo ñva moviendo, transformando, en nosotras hoyò àQu® 

mociones, deseos se suscitan en nosotras? ¿Qué miedos nos frenan? ¿Qué situaciones nos 

decepcionan?ò 

ñLa CG XVIII nos manifest· la preocupaci·n por hacer m§s visible nuestra identidad 

carism§ticaé Pidamos a Dios que obre en nosotras la conversi·n, esa que deseamos y 

pedimos con mucha insistenciaò 

Y prosigue la carta que volví a retomar en oración y con mayor serenidad: 

ñEn ñel cuidadoò al que hoy se nos llama, y desde diferentes instancias, est§ el cuidado de 

nuestra propia vocación, porque podemos estar en la Congregación y no ser Hijas de Jesús 

enteramenteé àTenemos valor y sinceridad para dejarnos cuestionar al respecto?ò 

Sigo hablando con Jes¼s sobre esto en m², en otras hermanasé y humildemente veo que siempre 

tenemos algo por seguir mejorando y creciendo para ser esas ñverdaderas hijas de Jes¼sò so¶adas 

por la M. Cándida. Que nuestra formación es continua y es una responsabilidad amorosa y libre con 

el Señor y la Congregación de modo que, podamos vivir el don de nuestra vocación, con entusiasmo 

y la alegría del evangelio. 

Al día de hoy cuando escribo estas líneas, somos 700 hermanas en la Congregación. Y aunque en 

otros momentos hemos llegado a ser el doble de miembros, no nos quedemos en ese dato numérico. 

Sigamos apostando por aprovechar muy especialmente este año de gracia, doblemente jubilar por 

nosotras y por lo ignaciano, para seguir ofreciéndonos libres y amorosamente al Señor, en esta 

iglesia concreta, en este momento complejo que nos tocó y vivamos a todo pulmón como decía Pilar 

de la Puerta en el tema ñdispuestas para irò y según nuestras fuerzas hoy, este don de mujeres 

consagradas F.I.  

Apoyemos con nuestra acción y oración el fortalecimiento de la familia de la M. Cándida. La vocación 

laical desde nuestro carisma es una buena rendija por donde se cuela el Espíritu y nos trae viento 

nuevo para hacer posible la misión que nos une, la de Jesús en la Iglesia.  

Nos sigue ayudando tambi®n el tema del proyecto ñ12 meses, 12 Experienciasò. Concretamente, el 

propuesto para este mes de junio: ñDISPUESTAS A IRò elaborado por Pilar de la Puerta y a quien 

se lo agradecemos muy de veras.  Donde hay un miembro de la familia de la M. Cándida ahí estamos 

presentes todos los demás miembros desde otros lugares, realidades y circunstancias. Qué lindo 

que sintamos esto con fuerza. 

Teresa Ramírez F.I. 

Bucaramanga - Colombia 
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Una carta que nos motiva y anima: 

Circular N° 17 de la Superiora General 

Graciela Francovig el 31 de mayo 2021. 

 

El 31 de mayo leímos en comunidad la carta que Graciela nos 

enviaba, en la que nos invitaba a detenernos en el proceso de 

celebración de los 150 años de la fundación de la Congregación 

viendo lo que el espíritu va moviendo y transformando en nosotras 

hoy: mociones, deseos, miedos etc.é Nos animaba a pedir la gracia 

de ser fieles a la herencia recibida.  ñla de conservar y aumentar el 

Cuerpo en su buen ser y la de crecer disminuyendoò.  

Ante la profundidad y desafíos de la carta vimos la necesidad de rezarla 

en un d²a de retiro, ñvolviendo al tesoro de nuestra vocaci·nò, para 

después compartir en comunidad lo que el Espíritu nos decía.  En la 

oración comunitaria, haciendo presente la realidad actual del mundo y 

de la Congregación en él, compartirnos en forma de alabanza, el paso 

de Dios por nuestra vida y el paso de Dios por la Congregación, dando 

gracias por tanto bien recibido.  Fue un espacio muy rico y alentador.  

Agradecemos la rica comunicación de esta Carta Circular que nos ha 

ayudado a fortalecer el sentido de Cuerpo, a conocer algunos   aspectos 

de la realidad de nuestro mundo y de la Congregación. sus desafíos, 

conflictos y búsquedas para ser fieles a lo que hoy el Señor nos pide. 

Aniversario 176 del nacimiento de la Madre Cándida. 

En ese día de la Visitación de Maria y 176 aniversario del nacimiento de nuestra querida Madre 

Cándida, tuvimos en forma virtual la celebración de la Eucaristía con el P. Lucio Florio, sacerdote 

muy apreciado por la comunidad. En ella recordamos a toda la Congregación y de una forma especial 

a las Hnas de nuestra comunidad que en este tiempo han pasado a la casa del Padre: Maria Esther, 

Vicenta, Isabel y Amparo. En la Homilía el P. Florio nos habló del Misterio del Dios que se acerca a 

la humanidad, de la visita de Maria como gesto de salida y de misión. María se acerca a nosotros y 

hoy nos visita también como familia de Santa Cándida. Es una oportunidad de alegría compartida. 

momento propicio para dar gracias por el Si de Santa Cándida, por su camino vocacional.  

Recordamos a las Hijas de Jesús que en este día hicieron sus votos perpetuos y a Mayerly y Cintia 

que en este día se han incorporado   a esta familia religiosa en la etapa del Noviciado.  

 

 

 

INVITADOS A PASAR POR EL CORAZÓN VIVENCIAS  
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Proyecto Solidario con la parroquia del Valle 

Desde hace años el colegio y la comunidad están apoyando un proyecto solidario junto a la parroquia 

Nuestra Señora del valle para personas en situación de calle. La Hna Norma Granzotto que 

acompa¶a este proyecto, nos puso un video donde nos dio a conocer c·mo trabaja la ñCooperativa 

Unión de cartoneros platensesò que desde hace a¶os reciclan distintos materiales descartables y 

facilitan el ir a retirar lo preparado al domicilio de las familias que quieran colaborar.  Desde la 

comunidad hemos podido preparar   algunas cajas con revistas y libros para que se puedan distribuir 

a distintos lugares y también otras cajas de papel para reciclar.   Es para nosotras una gran alegría 

conocer la realidad de los que reciclan, se unen, se ayudan; las iniciativas y las búsquedas de la 

gente sencilla de las que aprendemos a tomar más conciencia de lo que tenemos y no siempre 

sabemos aprovechar.  Por eso nos sentimos felices al poder tener algunos gestos solidarios para 

que haya más vida.  
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Asamblea Eclesial de América Latina y el Caribe 

En el encuentro fraterno tenido virtualmente a primeros de junio con 

la vida Consagrada, el Obispo Auxiliar Mons. Jorge Esteban 

González nos dio a conocer la organización de próxima Asamblea 

Eclesial de América Latina y el Caribe. Es unallamado a la 

participación de todo el pueblo de Dios; laicos, hombres y mujeres, 

religiosas, religiosos, diáconos, sacerdotes, obispos y cardenales, 

reunidos sinodalmente alentados por el Papa Francisco a ser una 

Iglesia en SALIDA como discípulos misioneros con las religiosas 

Será la 1ª Asamblea Eclesial de América Latina y el Caribe. 

Haremos memoria de lo acontecimiento en la V Conferencia 

General de Aparecida y mirando contemplativamente la realidad con sus desafíos. Reavivaremos 

nuestro compromiso pastoral para que, en Jesús Cristo nuestros pueblos tengan una vida plena.    

La Iglesia Argentina anima la participación en el proceso de escucha. 

El equipo de animación sobre la Asamblea Eclesial de la 

Conferencia episcopal Argentina, se ha reunido de forma 

virtual el 19 de junio a delegados diocesanos, de áreas 

pastorales, y responsables nacionales de movimientos, 

con el propósito de alentar el proceso de escucha.  

Nuestra comunidad después de conocer los materiales de 

la propuesta e interiorizarse en su dinámica ha decidido 

participar con los aportes a esta primera etapa de 

escucha y con el apoyo de la oración a la que somos 

todos invitados.  

                                 Comunidad Madre Cándida de la Plata - Argentina -  

 

 

 

El 31 de mayo, los alumnos de tercer año del colegio Nuestra Señora de las Mercedes, de Monterrico, 

participaron en un espacio de oración donde agradecieron a Santa Cándida su opción por la 

educación de la niñez y juventud y su legado en la Congregación. Y a la vez le presentaron sus 

preocupaciones y sus deseos para este tiempo de pandemia. Después tuvimos un sencillo compartir 

en un ambiente fraterno y de familia.  

CRÓNICAS DE MONTERRICO  
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El día 1 de junio, la imagen de la Virgen del Rosario de Rio Blanco y Paipaya, Patrona de Jujuy, llegó 

a visitar Monterrico y en su primera salida de la Parroquia vino a nuestro colegio. Fueron los alumnos 

de quinto año los que le hicieron los honores, agradeciéndole ser la madre de todos los cristianos, la 

madre de todos los jujeños y de cada uno de nosotros. Acompañó el Padre Marcelo, nuestro Capellán 

y algunas personas de la Comunidad. Fue una visita breve, pero cálida y acogedora.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El 5 de junio, por sugerencia de nuestro párroco, las tres capillas de los barrios donde acompañamos 

las Hnas: La Caravana, La Ovejería y 25 de mayo, tuvimos oración de adoración al Santísimo con 

los chicos de la catequesis, sus madres y otras personas de las comunidades. Los chicos acogieron 

la propuesta con mucho respeto y como novedad para ellos. Fue un espacio con cantos, algo de 

silencio, donde los chicos y grandes presentaron al Señor sus deseos, sus necesidades, lo que 

quisieron decirle, escribiendo en un corazón para presentarlos después ante el Santísimo 

Sacramento. Fue una bonita experiencia de encuentro con Jesús que nos anima a repetirla alguna 

vez más durante el año.  

 

 

 

 

 

 

 

 

Hnas de la Cdad de Monterrico - Argentina 


